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公民與政治權利國際公約

一九七六年三月二十三日生效

兩 公 約
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資料來源：兩公約條文

第十條一 自由被剝奪之人，應受合於人道及尊重其天賦人格尊

嚴之處遇。

二、（一）除特殊情形外，被告應與判決有罪之人分別羈

押，且應另予與其未經判決有罪之身分相稱之處遇。

（二）少年被告應與成年被告分別羈押、並應儘速即予

判決。

三、監獄制度所定監犯之處遇，應以使其悛悔自新，重適社

會生活為基本目的。少年犯人應與成年犯人分別拘禁，

且其處遇應與其年齡及法律身分相稱。



假人權律師騙投資警急阻詐攔下 萬元

詐騙防範宣導
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自由時報 108.2.21

〔記者吳昇儒／基隆報導〕基隆一名劉姓男子日前在

臉書上接獲一名自稱是人權律師男子的訊息，宣稱可

以幫忙投資黃金，巧立各種名目要向劉男收取7200美

金。劉男20日匯款時，被機警的行員發現，通報警方

到場，成功阻詐，幫劉男省下22萬餘元台幣。

基隆市警察局第二分局信六路派出所於20日上午9時許

，接獲台灣銀行行員電話指出，有一名男子要匯出22

萬3千元到美國，感覺有異，請警方到場協助。

警員吳丘懿、呂佳錚立刻前往，詢問匯款的劉男得知

，在臉書上接獲，自稱「國際人權律師」男子，說可

以代為投資黃金，但必須支付相關手續費，所以到銀

行匯款，但警方查看雙方訊息，發現對方提供的匯款

地為美國，但對話內容卻是簡體字，且銀行查詢後發

現，匯款帳號也有問題。

劉男才驚覺自己可能被騙，打消匯款念頭；劉男非常

感謝警方及銀行行員熱心幫忙，讓其辛苦賺來的血汗

錢免於落入不法分子手中。



資料來源：內政部署

歹徒通常假冒公司作電話訪問，詢問簡單事項後，以贈送小禮品為由要民眾

提供地址，事隔數日，再通知民眾渠公司將舉辦晚會與抽獎活動，邀請民眾

參加，多數民眾不會赴現場參加，但歹徒仍會以電話通知民眾已抽中大獎，

無論是抽中產品或現金，最後歹徒皆會以民眾可領取之金額高達60~120萬不

等，且歹徒在電話中製造背景音效，讓民眾誤以為真有其事，且告知民眾為

了保留民眾的權益，會將獎金保留起來，日後民眾欲領取獎項時，歹徒便會

以須繳交律師見證費、退稅金或謊稱此為慈善義賣晚會須以捐款慈善團體為

藉口，要求被害人將款項匯入其指定帳戶；更有甚者會於民眾匯款後，再以

幫民眾之獎金轉投資香港賽馬會為藉口，中了更多獎金，以繳交賽馬協會入

會費用為由，再度誘使民眾匯款，連續詐財，多數民眾經催促、利慾薰心之

下遭歹徒騙取錢財上當。

預防之道：

「天下絕不會有白吃的午餐」，任何抽獎活動皆須公開舉行，中獎民眾如於

活動時未在現場，經司儀唱名後仍未領獎，則視同棄權，絕不會有保留獎項

之說，如民眾辦理領獎手續時，亦無須繳交任何費用，稅金及其他雜費將於

獎項中扣除將剩餘金額給付民眾。

歹徒虛構中獎獎項皆屬海外公司提供，民眾如未曾前往抽獎會場，也未郵寄

抽獎單至國外，實不可能抽中國外獎項，更遑論中獎金額之鉅。

165專線彙集近年常見詐騙手法與預防之道

以中獎通知詐財：

詐騙防範宣導
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戒毒癮迎向新人生 用愛來回饋社會

毒 家 聞新

健康醫療網／記者林怡亭報導 2019年2月20日

【健康醫療網／記者林怡亭報導】戒癮有成前輩小楊呼籲青少年：「查埔仔要有擔當，勇敢
承認自己過錯，說改就改，毋通齁老母為你流目屎。真的很感謝家人與關老爺不放棄我，我
也要證明跳陣頭的孩子不會變壞！」藥癮是一種慢性病，就診、接納、陪伴才能讓躲在黑暗
角落的他走向陽光，家人的陪伴與信仰是最好的良藥，讓藥癮者重生，也用他的生命貢獻於
社會。

受朋友影響吸毒 年紀輕就入監
小楊（化名）年少時和朋友一起刺青、吸毒、玩樂，受朋友影響好奇誤觸毒品，海洛因、安
非他命、K他命每種都施用過，20歲初就入監，傷透母親的心，母親一人辛苦拉拔三兄弟長
大，雖父親早逝，母親沒太多時間傷心，到處做生意掙錢不讓三兄弟餓著。
因工作忙碌疏忽了教養，小楊從小就要學會獨立自己做家事，個性外向的他結交了許多校外
人士，小楊說：「一開始看朋友都在吸食毒品，覺得沒什麼就跟著吸食，想不到這麼嚴重，
這才知道毒品的可怕。」
出獄後不碰毒 創業還回饋社會
出監後靠著家人的陪伴、宗教信仰，小楊在關聖帝君前發誓重新做人，靠著家人耐心的陪伴
小楊毒癮發作時的痛苦，為了6歲孩子、年邁老母親，決定不再碰毒，小楊：「當了爸爸讓
我成長許多，更能體會母親的辛勞，身教不如言教！」
現在小楊自己有能力創業當老闆，也不再碰毒，更希望能回饋社會，連續2年固定捐贈年節
物資給衛生局後，再由局轉贈給弱勢家庭，讓戒癮有成的前輩幫助正在戒癮的家庭，小楊表
示：「很高興給我機會能奉獻社會。」前後幫助了175個家庭讓他們過好年。
藥癮戒治和戒毒諮詢 反轉毒害四行動
臺南市政府毒品危害防制中心呼籲民眾多關心周遭朋友及家人身心健康，不要一時好奇嘗試
毒品，誤觸毒品危害，支持拒絕毒品反轉毒害四行動：1.珍愛生命；2.防毒拒毒；3.知毒反
毒；4.關懷協助。
台南市目前有11家藥癮戒治醫院及2家藥癮戒治診所，另有8家替代治療衛星給藥點設置於衛
生所，方便藥癮個案可就近接受戒癮服務，有助於增強戒毒動機。
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新興毒品難辨識青少年常因好奇接觸

健康醫療網／記者蔡岳宏報導 2019年1月27日

【健康醫療網／記者蔡岳宏報導】時髦新興毒品興起，衛生局籲青少年勿好奇
嘗試，以免後悔一生！近年來由於新興毒品較第一、二級毒品便宜，企圖魚目
混珠或以很酷、時髦的包裝吸引青少年，亦或偽裝成一般食品難以辨識，讓少
年好奇染上毒癮。台南市衛生局呼籲，家長忙碌之餘，應關懷孩子的平日生活
情形及休閒娛樂，畢竟戒斷毒品過程艱難，嚴重恐致命。
新興毒品大偽裝 吸引青少年嘗試
南市衛生局指出，毒品較第一、二級毒品價格低廉、獲利高且刑責較輕，毒販
為了躲避查緝又想刺激買氣，常變更毒品外貌，企圖魚目混珠或以很酷、時髦
的包裝吸引青少年，像二級毒品神仙水捨棄原本瓶子，改用香水瓶，其他新興
毒品亦偽裝成咖啡、香菸、茶包、糖果、果凍等，讓青少年無從辨識，會去碰
毒原因都是好奇心作祟。
青少年不易辨識 毒品有機可趁
據資料顯示，使用毒品原因主要有下列因素：好奇心、朋友慫恿難拒絕、嚐新
、無聊、為了一時享受、情緒困擾（失意、挫折、絕望等）、提神及減肥等；
又因藥物本身的特性及誘人、不易辨識的包裝，讓施用者在誤用後感到舒服，
逐漸產生心理、生理上的依賴性，而無法擺脫使用藥物助興的行為，導致深陷
毒海。
南市毒品危害防制中心常發現許多父母與青少年對毒品包裝和辦識認知不清，
也不清楚毒品引誘的招式與管道，因此若僅一味要青少年遠離毒品，卻無法明
確教導青少年如何拒毒，恐難預防青少年在不知情的情況下染毒。
避免毒害一生 父母應了解孩童徵兆
對此南市衛生局呼籲，父母適時瞭解毒品現況及染毒初期徵兆等認知，以利時
常注意及教導青少年，千萬不要以身試毒，培養孩子有正當的管道紓發情緒；
學校除了教導青少年毒品的知識以及培養抗拒誘惑的技能外，也應採取監控機
制，避免毒品流入校園。
為杜絕毒品危害，南市衛生局提供防毒防身5錦囊：(1)親子關係要經營、(2)抗
壓自信要建立、(3)健康休閒要培養、(4)反毒觀念要落實、(5)是非場所要遠離
。任何與毒品相關的問題，皆可洽24小時免費戒毒諮詢專線0800-770-885（請
請你 幫幫我）諮詢。
健康醫療網提醒您：吸食毒品有害健康！
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市售口罩要慎選！醫師警告：防霾不成恐「致癌」

三立新聞網生活中心／綜合報導 2019年2月11日

生活中心／綜合報導

每個人都需要呼吸空氣，但空氣品質卻不是每個人都能控制的，受到境內產生

及境外移入等影響，也讓台灣時常受到空氣汙染的困擾，許多民眾會帶口罩出

門，但防霾口罩真的安全嗎？有醫師就坦言，市售口罩要慎選，才不會「防霾

不成恐致癌！」

黃昌鼎醫師在臉書專頁「黃昌鼎醫師兒童無毒健康學苑」上分享，消保處於近

日公告市售防霾口罩的檢驗結果，發現25件之中有23件不合格，大多數是標示

不清或提不出檢測證明，「最讓人驚恐的是其中有兩件是含偶氮染料超標。」

然而，偶氮染料究竟是什麼？黃昌鼎醫師解釋，偶氮染料主要使用於纖維、塑

料或橡膠的染色，不可使用於食品，但食藥署於2017年抽查市面中秋禮餅，也

曾發現某些月餅中的鹹鴨蛋被驗出蘇丹紅，也為常用的偶氮染料之一。

黃昌鼎醫師表示，隨著偶氮染料的大量使用，慢慢發現有一些從事染料工作的

工人膀胱癌的病例明顯高於一般族群，就連進一步的動物實驗也證實了許多種

類的偶氮化合物是強烈的致癌物。
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斃死豬流入市場? 農業局：不可能

自由時報新聞 2019年2月21日

〔記者謝武雄／桃園報導〕議員徐玉樹昨在議會質詢時爆料說，在市府全力

防範非洲豬瘟之際，卻傳出不肖業者以每頭五百元價錢，收購養豬場暴斃死

豬，製成貢丸、香腸、肉鬆，呼籲市府加緊嚴查；對此，市府農業局長郭承

泉表示，去年底成立非洲豬瘟疫情應變小組後，已將沒有養豬場登記的業者

納管，並建立「斃死豬通報系統」，將全市斃死豬納入管理，不可能有流入

市場的情形。

議員徐玉樹、林政賢昨天針對非洲豬瘟疫情防治，提案要求農業局、環保局

進行專案報告；郭承泉表示，養豬場飼養豬隻數量未超過廿隻者不必登記，

但配合這波疫情防治，農業局將所有未登記業者納管，而納管的養豬場也從

三九九場遽增至四四四場，並建立「斃死豬通報系統」，豬隻暴斃都有標準

處理流程，不可能流入市面。

林政賢表示，桃園市為桃園機場所在地，國家門戶，比起其他縣市，防範非

洲豬瘟為「重中之重」，相關單位要做好防疫及廚餘回收政策。徐玉樹也要

求對於養豬場斃死豬，建立申報、列管及追蹤制度，如果養豬場業者未申報

任意棄置斃死豬，被發現時一律重罰，以杜絕所有可能傳播疫情管道，澄清

社會大眾疑慮。
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新聞深一度

營養師看「燕麥」加工差很大 吃錯高熱量變胖

【早安健康／Vitabox維他盒子】 108.２.12   

記者林彥汝、卓煥鈞／採訪報導【 發稿｜ 更新：新增影音】
很多人早餐愛吃燕麥，但市面上產品五花八門，有三合一燕麥片、燕麥飲或燕麥棒等，
聽起來好像都很健康，那你就錯了！營養師說，細看這些產品的成份，你會發現糖、熱
量相當高，燕麥的成份很少，吃多還容易變胖，建議吃最單純的燕麥粒或大燕麥片，營
養最完整。

健 康 活生

10 下一頁

三合一麥片奶香四溢，又有燕麥加持很受歡迎，卻不見得健康又營養。
董氏食品營養中心主任許惠玉：「三合一麥片的標示裡面，它含燕麥的成份可能非常
的低，如果我們是為了健康而去吃它，可能不如我們的預期。」
細看成份，添加物恐怕比營養還要多，很多人會吃燕麥當早餐，但是燕麥有很多種，
要吃對方法才能吃得營養又健康。

全穀燕麥曾經被時代雜誌票選為「超級食物」，富含膳食纖維，可以降血脂、膽固醇
等，因為型狀像燕子的尾巴而得名，經過煮熟軟化碾壓烘烤後才變成片狀，方便加熱
煮熟，但加工後五花八門，看似一樣其實有差。



營養師劉怡里：「一片一片的大片的這種燕麥，那它沒有加糖，然後是單純得要煮
的，這種也都是很好的選擇，那你剛問的那種比較細一點的燕麥，它是屬於也是要
煮，可是相對它顆粒比較細，那這一種相對可能比較跟其他前面兩款來比的話，那
它GI（升糖指數）值比較高。」
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營養師說，燕麥的大小影響吸收度，而添加物多寡更是關鍵，像世界衛生組織建議
，女性1天約4顆方糖，而3合1麥片光一包就含有2顆方糖。
營養師劉怡里：「那如果你是想要減肥的，然後如果是糖尿病人這一種，你可以選
擇顆粒比較大的這種燕麥。」
儘管吃燕麥好處多，但不是所有人都適合，消化不良、缺鐵缺鈣、腎臟病患者等都
要盡量避免。

營養師劉怡里：「有的是一整包那種即時燕麥，然後可能是熟的，它可能裡面有加一
些果乾類的或者是加一些餅乾之類的，那個就比較相對來講不健康。」
單純的大燕麥片煮熟加熱變得黏稠，是很好的膳食纖維。
營養師劉怡里：「這個部分你看它煮出來的燕麥這樣稠稠的，其實它就是所謂的β-葡
聚糖，那我們俗稱就是水溶性膳食纖維，水溶性膳食纖維其實對三高的人來講是有幫
助的。」
營養師說，很多人會加牛奶，但建議最好偶爾換豆漿或優格，均衡營養。
營養師劉怡里：「理論上來講，因為燕麥是屬於比較高的植酸的成份，還有裡面含有
比較高的磷的部分，那如果你長期每天都是用燕麥去加牛奶去做搭配，那有可能會影
響到這個鈣的吸收。」
燕麥要吃得營養又健康秘訣就是越單純越好。
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